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Lettre	d'information	
Octobre	2023

Nous	écrivons	une	nouvelle
(et	grande)	page
avec	vous	

Petit	aperçu	de	la	période	:		
	

un	colloque	réussi	à	Paris,	extraordinairement	riche	de	participation
(plus	de	700	personnes	l’ont	suivi),	de	contenu	(intervenants	experts),
de	reconnaissance	vis-à-vis	du	projet	(présence	de	la	Commission
européenne,	de	l'UNESCO,		de	nombreuses	associations,	organismes
de	protection...	etc)	;
une	mise	en	chantier	concrète	de	nos	projets	territoriaux	dans	les
Ardennes	et	dans	les	Vosges	du	Nord	:	ateliers,	rencontres	officielles,
recrutement	local,	grands	et	petits	séminaires...
un	soutien	officiel,	confirmé	par	les	programmes	de	recherche
interministériels	PUCA,		à	la	concertation	que	nous	portons	à
l'occasion	d'un	grand	séminaire	à	Strasbourg	en	2024	;	
un	accueil	remarquable	réservé	à	Francis	Hallé	présentant	le	projet
au	cours	du	2e	Forum	International	des	Arbres	à	Genève	;	
une	édition	d'un	document	étoffé,	«	Expérimentation	territoriale	»	tout
juste	publié
la	publication	d'un	ouvrage	en	partenariat	avec	CNRS	Éditions
pour	aider	tout	un	chacun,	petit	ou	grand,	à	Comprendre	et	Protéger	la
forêt	;
des	demandes	de	présence	et	de	présentation	du	projet	partout	en
France.

	
Voilà	qui	réjouit,	encourage	et	marque	la	nouvelle	page	que	nous
sommes	ensemble	en	train	d'écrire.	
	
Cela	nous	crée	des	obligations	nouvelles	et	positives	:	renforcement	de
l’équipe,	adaptation	de	nos	modes	d’organisation,	ouverture	d’antennes
locales	de	l’association,	production	de	propositions...	etc.		
En	parallèle,	se	manifestent	ici	ou	là,	comme	on	pouvait	s’y	attendre,
quelques	manœuvres	de	blocage	vis-à-vis	de	notre	projet,	et	cela	veut	dire
encore	plus	de	débat	:	débat,	débat,	terrain,	terrain.
Alors	que	se	construisent	dans	ces	semaines	les	politiques	françaises	et
européennes	de	la	biodiversité	et	de	la	restauration	de	la	nature,	c’est	le
besoin	d’une	voix	toujours	plus	forte	et	plus	constructive	encore	qui
s'impose.
	
Plus	que	jamais	nous	avons	besoin	de	votre	soutien	fidèle	sous	toutes
ses	formes	:	adhésion,	financement,	participation	locale	avec	les	groupes
que	nous	souhaitons	mettre	en	place	sur	le	terrain	pour	nous	représenter,
diffuser	le	projet,	enrichir	nos	compétences,	notre	connaissance	des	enjeux
locaux,	nos	relations.
	
Avec	vous,	ce	sont	de	grandes	pages	de	l’histoire	de	la	transition	écologique
que	nous	allons	écrire,	tous	ensemble,	avec	Francis	Hallé,	autour	de	ce
projet	que	nous	nommons	à	présent	:
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		«		Forêt	primaire,	RenaissanceS	»	

Éric	Fabre,	
Secrétaire	général	de	l'association	Francis	Hallé	pour	la	forêt	primaire		

Les	nouvelles	du	projet

Salle	Comble	à	la	Cité	des	sciences	et	de	l'industrie	de	Paris	©	Maurine	Tric

Le	colloque	«	Forêt	primaire	:	un	défi	pour
l’Europe	»	à	la	Cité	des	sciences	de	Paris	est	un

succès
Colloque	 réussi,	mais	aussi	 étape	 très	 significative	de	 l’évolution	du	projet
lui-même.	 Ainsi	 pourrait-on	 qualifier	 l’événement	 organisé	 par	 notre
association	 samedi	 30	 septembre	 à	 la	Cité	 des	 sciences	 et	 de	 l’industrie	 à
Paris.	
	
Ce	 débat	 public	 associant	 experts	 et	 citoyens	 autour	 du	 véritable	 défi
européen	 que	 constitue	 la	 proposition	 de	 Francis	 Hallé	 a	 réuni	 350
personnes	le	matin	et	400	l’après	midi.	Un	auditorium	plein	à	craquer	:	du
jamais	vu	à	la	Cité	des	sciences	depuis	le	confinement.
	

Lire	l'article	de	compte-rendu	
Revoir	les	conférences

Atelier	Assises	Forêt	et	bois	Grand	Est
28	septembre	2023	à	Poix-Terron

https://www.foretprimaire-francishalle.org/nos-actualites/colloque-foret-primaire-un-defi-pour-leurope-cite-des-sciences/


Lors	d'un	atelier	organisé	par	Lorraine	Nature	Environnement,	des
adhérentes	et	adhérents	de	notre	association	ont	eu	l'opportunité	de	soulever
des	questions	et	de	formuler	des	propositions	en	amont	des	séances
plénières	des	Assises	des	Forêts	et	du	Bois	Grand	Est,	prévues	pour	les
13	et	14	décembre	à	Nancy.
	
À	cette	occasion,	une	quinzaine	de	participant.e.s,	comprenant	des
forestier.ère.s,	des	propriétaires	de	forêts,	des	élu.e.s,	des	citoyen.ne.s,	et	des
amoureux.ses	des	arbres,	se	sont	réunis	à	Poix-Terron,	le	28	septembre.	Ces
deux	heures	de	discussions	ont	été	extrêmement	enrichissantes,
offrant	un	éclairage	précieux	sur	l'état	des	forêts	du	Grand	Est,	en
mettant	particulièrement	l'accent	sur	les	forêts	ardennaises.	
Parmi	les	sujets	abordés,	on	peut	citer	le	stockage	du	carbone,	l’exploitation
de	la	forêt	pour	la	production	d’énergie	(bois	énergie,	mais	également	les
coupes	rases	pour	l’installation	de	panneaux	solaires),	ainsi	que	la
régénération	naturelle	et	la	maturité	des	écosystèmes	forestiers.

L'association	vue	par	des	étudiants	:	
créativité	maximale	!

Vous	vous	souvenez	peut-être	que	nous	vous	annoncions	l'an	dernier
commencer	un	partenariat	avec	l'IUT	d'Arles	-	Université	d'Aix-Marseille	:
l'objectif	était	de	proposer	aux	étudiants	d'imaginer	une	communication	à
destination	d'un	public	numérique,	pour	l'association,	tout	en	restant	fidèle	à
notre	grand	projet.
	
Le	défi	était	de	taille...	mais	la	créativité	des	étudiants	a	permis	de	faire
émerger	des	idées	très	originales	!	

Voir	le	clip

https://www.youtube.com/watch?v=ODlMj8VS-HI


Parler	du	projet	aux	jeunes	et	aux	non-initiés

Rozenn	Torquebiau	animant		un	atelier	"Une	forêt	naturelle	:	comment	ça	marche	?"	©
Maurine	Tric	

Notre	rendez-vous	mensuel	avec	les	personnes	souhaitant	se	former	au	kit
d'animation	pédagogique	est	de	retour	!
Pour	rappel,	ce	kit	d’animation	est	constitué	d’une	présentation	visuelle
montrant	différents	aspects	des	forêts	naturelles,	ainsi	que	des	compléments
informatifs	destinés	à	l’animateur	ou	animatrice	pour	diriger	une	séance	qui
s’adresse	à	toute	personne	qui	souhaiterait	aborder	le	sujet	des	forêts
naturelles	en	libre	évolution	auprès	d’un	public	jeune	-	ou	d’adultes
non	spécialistes	-	en	présentant	les	principales	caractéristiques	de	ces
forêts.	
	
Si	vous	souhaitez	animer	une	séance	de	sensibilisation	et	participer	à	la
prochaine	session	de	formation	à	distance	(visio),	le	jeudi	9	novembre	à
18h30,	nous	vous	invitons	à	nous	contacter	via	le	bouton	ci-dessous.	La
formation	est	gratuite,	mais	pour	en	assurer	le	bon	déroulé	et	vous
communiquer	les	informations	techniques,	l'inscription	est	donc	obligatoire.

Inscription	à	la	formation	du	9
novembre

Événements	à	venir

Festival	international	du	film
ornithologique	de	Ménigoute
Le	 Festival	 international	 du	 film
ornithologique	 de	 Ménigoute	 est	 un	 rendez-
vous	 incontournable	 du	 documentaire
animalier.	
Cette	 année,	 du	 27	 octobre	 au	 1er
novembre,	 l’association	 participera	 au
forum	découverte	nature	et	patrimoine	et
y	 tiendra	 un	 stand.	 Les	 rencontres	 que	 nous
avons	l'occasion	d'y	faire	constituent	toujours
une	 joie	et	un	moment	 fort	pour	renforcer	 le
réseau	de	nos	actions	et	venir	à	 la	rencontre
des	membres.

Programme	et	informations

https://framaforms.org/inscriptions-session-de-formation-kit-danimation-9-novembre-association-francis-halle-pour-la-0
https://www.menigoute-festival.org/accueil.html


Festival	international	de	la
photo	animalière	et	de
nature
Lieu	 de	 rencontre	 entre	 photographes,
	naturalistes,		associations	et		professionnels,
le	 festival	de	Montier-en-Der	nous	permet	de
vous	 rencontrer	 également	 dans	 une
ambiance	extraordinaire.	
	
L’association	 Francis	 Hallé	 pour	 la	 forêt
primaire	sera	présente,	cette	année	encore,	à
ce	 festival	 qui	 aura	 lieu	 du	 16	 au	 19
novembre.

Programme	et	informations

Agenda	de	l'association

Parlons	forêt	-	l'actu	du	monde	des
forêts

https://www.photo-montier.org/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/agenda/


Publication	d'un	ouvrage	en	partenariat	avec
CNRS	éditions

S’intéresser	aux	forêts,	c’est	soulever	une	grande	diversité	de
questions,	portant	aussi	bien	sur	des	enjeux	écologiques	que	socio-
économiques	et	politiques.	Comment	fonctionnent-elles	?	Sont-elles	naturelles
?
Quel	rôle	jouent-elles	face	aux	crises	environnementales	?	Que	sont	les	forêts
primaires	?	Est-ce	possible	et	souhaitable	d’en	reconstituer	une	?
Répondre	à	ces	questions	est	une	nécessité	!

S’appuyant	sur	les	travaux	de	botanistes,	d’écologues,	de	géographes,
de	philosophes,	d’agronomes,	de	naturalistes	et	de	forestiers,
Alexandra	Locquet,	notamment	membre	du	comité	scientifique	de
l'association,	a	élaboré	avec	l'illustratrice	Claire	Marc	(remarquée	notamment
pour	sa	contribution	à	Tout	comprendre	ou	presque	sur	le	Climat)	un	livre
aussi	visuel	que	pédagogique	qui	pourra	être	mis	entre	toutes	les	mains.	
	
Nous	sommes	très	fiers,	avec	l'association,	d'avoir	contribué	à	la	naissance	de
ce	livre	avec	CNRS	éditions	dont	nous	sommes	partenaires.	

Lire	notre	conseil	de	lecture

Votre	soutien

Cervus	elaphus-Białowieża	©	Jessica	Buczek	

Adhérer	maintenant

Vous	êtes	presque	4800	à	soutenir	le	projet	de	l'association	par	une
adhésion	annuelle,	chaque	mois	un	peu	plus.	Ces	adhésions	sont	loin	d'être
anonymes	et	interchangeables	:	chacune	compte,	chacune	témoigne	d'une
volonté	supplémentaire	de	faire	advenir	un	projet	inédit,	unique	au	monde,

aujourd'hui	et	ici.	
	

Ces	adhésions	sont	autant	de	messages	adressés	à	toutes	celles	et	tous	ceux
que	nous	rencontrons	sur	notre	route	pour	dessiner	ensemble	ce	grand

projet	naturaliste,	territorial,	et	profondément	humain	qu'est	le	retour	d'une
forêt	primaire.	

L'adhésion	est	une	manière	immédiate	de	s'engager	dans	son	époque.
	

Merci	à	toutes	celles	et	tous	ceux	qui	font	ce	choix.
	

Adhérer	à	l'association

https://www.foretprimaire-francishalle.org/s-informer/comprendre-et-proteger-la-foret/
https://www.foretprimaire-francishalle.org/nous-soutenir/


«	Puisque	notre	civilisation	doit	inéluctablement	se
dévorer	elle-même	après	avoir	tout	dévoré,	pourquoi

ne	pas	prévoir,	imaginer	un	peu	?	
Pourquoi	ne	pas	y	penser	pendant	qu’il	reste	quelque

chose	à	sauver	?	
Car,	sauver	dans	cinquante	ans	la	dernière	violette
sous	le	dernier	buisson,	ou	garder	maintenant	l’ours
et	le	bison	dans	la	forêt	vierge,	c’est	au	même	prix	;
une	révolution	profonde	;	seule	la	date	change.		»

Robert	Hainard

"Le	retour	d'une	grande	forêt	primaire	en	Europe	de
l'Ouest"

Nous	soutenir

fhalle.assoc@posteo.net
	

www.foretprimaire-francishalle.org
	

Cet	e-mail	a	été	envoyé	à	{{	contact.EMAIL	}}	Vous	avez	reçu	cet	email	car	vous	vous	êtes	inscrit	sur
Association	Francis	Hallé	pour	la	forêt	primaire.

	
Se	désinscrire
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